



# Jahresbericht des Präsidenten - Berichtsjahr 2023

## Prolog

Das Schweizer Sportjahr 2023: ein Kaleidoskop phantastischer Leistungen unserer Spitzenathletinnen und Spitzenathleten, von abertausenden Stunden geleisteter ehrenamtlicher Tätigkeit unzähliger sportbegeisterter Menschen im ganzen Land, das ersehnte kommende Leuchten der olympischen Flamme 203x in hiesigen Landen, die Enttäuschung, neue Hoffnung...

Geschätzte Panathletinnen, geschätzte Panathleten

Die Arbeitsschwerpunkte des Distrikt-Vorstandes fassen die drei Buchstaben B-I-V zusammen: **«Begegnung-Information-Vermittlung»**.

## Begegnung:

Durch den Besuch von Clubanlässen der 32 Clubs durch Vorstandsmitglieder des Distrikts flossen wertvolle Informationen zusammen, die ihrerseits als Grundlage dienen, die Themen- und Arbeitsschwerpunkte des Distrikts zu formen.

Erfreulicherweise führten im vergangenen Jahr wieder vermehrt Clubs Anlässe zusammen mit befreundeten Clubs durch.

## Information:

### Homepage:

Die Clubs wurden im vergangenen Jahr aufgefordert, die Jahresprogramme dem Distrikt zu melden. Erstmals steht eine wertvolle Übersicht zur Verfügung, eine Datenfülle, die als Inspirationsquelle für die Programmverantwortlichen der Clubs dienen kann.

### Ethik:

Eine informative Präsentation «Ethik im Sport» erfuhr im vergangenen Jahr eine Überarbeitung und Ergänzung mit einem Handout und soll den Panathlon-Clubs ab Frühling 2024 in Deutsch und Französisch zur Verfügung stehen.

## Vermittlung:

### Weiterbildungsanlass für Programm- und Medienverantwortliche der Clubs (30.06.23, Mobilier Arena Gümligen b. Bern)

Die Referentinnen und Referenten des spannenden Workshops boten ein Feuerwerk an professionelle Inputs und Workshops für Medien- und Programmverantwortliche der Clubs.



**Albi Saner** (PC Bern) zeigte einerseits auf, wie die heutige Medienlandschaft geprägt wird von den elektronischen Medien und motivierte andererseits die Anwesenden, ihre Beiträge für die Medien auf «peppige» und originelle Art zu verfassen, um die Chancen auf die Publikation zu erhöhen.

**Jürg Salvisberg** (PC Olten-Zofingen) hielt die Anwesenden an, neben der sachgerechten Darstellung eines Geschehens Lebendigkeit, das Aufführen von Zitaten oder die indirekte Rede als Attraktivitätssteigerung für die Leserschaft zu verwenden. Es gilt, das Besondere, das Neue jeweils hervorzuheben.

**Hans-Jörg Wyss** (PC Luzern) zeigte auf, wie ein Referat zum Erfolg werden kann: Neben dem Einstieg, der «sitzen» muss, gilt es, mit unerwarteten und kreativen Aussagen die Spannung bei den Zuhörenden zu erhöhen. Bei der referierenden Person muss man das Engagement, das «Herzblut» für die Sache spüren.

**Präsidentinnen- und Präsidenten-Konferenz** (22. September 2023 in der Mobilar Arena in Gümligen b. Bern)

Mit einem spannend-informativen Referat zum Thema «Sport Schweiz; *Wie steht es um den Schweizer Sport?*» fesselte der Direktor des Bundesamtes für Sport BASPO, Matthias Remund die 32 Präsidentinnen und Präsidenten und Vertreter der Panathlonclubs: Zentrale Aussagen des Referats:

- Die Schweizerbevölkerung treibt immer mehr Sport
- Das Fundament des Schweizer Sports ist immer noch das Ehrenamt
- Das Bundesprogramm «Jugend und Sport» ist das bedeutendste Sportförderinstrument der Schweiz

Der Schweizer Sport steht aber auch vor grossen Herausforderungen:

- Eindämmung von Auswüchsen (Gewalt, Doping, Ethik-Verstösse, Match Fixing...)
- Verbesserter Zugang zu Sportanlagen
- Erhöhung der Selbstverantwortung

Anschliessend an das Referat boten Präsidentinnen und Präsidenten von Panathlonclubs Einblicke in das Clubmanagement (Marc-Henri Clavel, PC Lausanne, Stefan Ruf, PC Olten-Zofingen und Anne-Marie In-Albon, PC Zug, wie Programmentwicklung, Anlässe, SportlerInnen-Förderung und PR.

Bei fast allen Clubs stellen sich ähnliche Herausforderungen:

- Die Frage nach Sinn und Zweck von Panathlon
- Die Verbesserung der Altersstruktur und des Frauenanteils im Club
- Die Steigerung der Aussenwirkung von Panathlon-Clubs
- Die Gewinnung von Neumitgliedern
- Die Besetzung von Vorstandsposten



Während der anschliessenden Diskussionsrunde tauschten die Anwesenden kreative Ideen aus zur Mitgliedergewinnung:

- Junge werben Junge
- Abgestufte Clubbeiträge
- Junge Athleten unterstützen, sie begleiten und später als Mitglied gewinnen.
- Zurückgetretene Sportlerinnen aktiv anwerben

## **Sportforum 2023** (07.11.23 in Solothurn)

Das in Partnerschaft mit dem lokalen Panathlon-Club Solothurn organisierte Sportforum zog über 130 Interessierte an. Reto Held (Sportmoderator SRF) befragte die beiden Podiumsteilnehmer Peter Haas (Swiss Athletics) und Markus Buck (Swiss Aquatics) zur Thematik «*Worauf basieren die aktuellen Erfolge auf internationalem Niveau der Schweizer Leichtathletik und des Schweizer Schwimmsports?*»

Die wesentlichen Erfolgsfaktoren, die den aktuellen Höhenflug der beiden Sportverbände befeuern:

- Kulturwandel (Erhöhte Leistungsbereitschaft)
- Verbesserte finanzielle Unterstützung der Athletinnen und Athleten
- Verbesserte Sportanlagen-Infrastruktur (NASAK!)
- Professionalisierung des Coaching-Staffs
- Professionalisierung des Betreuungsumfeldes in den Vereinen
- Vorbildwirkung der Spitzenathletinnen und Athleten für den Nachwuchs
- Optimierte Zusammenarbeit (Netzwerken) unter den Vereinen

## **Panathlon International:**

Vorstandsmitglied Christoph Socin vertrat den Distrikt Schweiz /FL an der Distrikts-Präsidenten-Konferenz im Oktober 2023 in Guayaquil (Ecuador).

Das Schlussdokument beinhaltete folgende Kernaussagen (Auswahl):

- Die Distrikts-Präsidiien sind angehalten, die Clubs des Distrikts zu besuchen
- Die kulturellen Werte des Sports sind zu fördern
- Der Vorgang zur Gründung neuer Clubs ist zu erleichtern
- Die Teilnahme der Athleten an der Förderung der Werte von PI in allen Sportarten soll gesteigert werden

## **Dank:**

Meinen Kollegen des Vorstandes des Distrikts danke ich herzlich für ihre ehrenamtliche, engagierte Mitarbeit:

Philippe Cottet, Hans Roth, Christoph Socin, Hansruedi Wagner, Hans-Jörg Wyss und dem Vize-Präsidenten, Beat Zurflüh.



---

Ein grosses Dankeschön gebührt unserer umsichtigen Leiterin des Finanz- und Sekretariatswesen, Danica Kunz.

Ein grosses Dankeschön gilt ebenso den Präsidentinnen und Präsidenten der Clubs sowie dem Generalsekretariat von Panathlon International für die konstruktive Zusammenarbeit und aktive Teilnahme an den Anlässen des Distrikts.

Peter Wüthrich, Präsident Distrikt Schweiz/Fürstentum Liechtenstein

Biel, den 08. März 2024